

# **PAZ, CONFLICTO Y SEGURIDAD EN ÁFRICA. NUEVOS RETOS Y NUEVAS PERSPECTIVAS.**

## **CONCLUSIONES**

Estas son algunas conclusiones recogidas después de las Jornadas sobre "Paz, conflicto y seguridad en África", celebradas en el CCCB de Barcelona entre el 3 y 5 de noviembre de 2010 y organizadas por el ICIP y Casa África.

### **1. SE HA DECONSTRUIDO HASTA CIERTO PUNTO LA IMAGEN NEGATIVA DE ÁFRICA:**

- Existen tres grandes discursos en el balance sobre la evolución de las cuestiones de paz, conflictos y seguridad en África: un discurso *afropesimista*, que ha imperado en la agenda internacional a la hora de comprender África y que se ha centrado en los factores endógenos como principal causa de los problemas africanos; un discurso *afro-optimista*, que ha tendido a romantizar la idea de África y sus problemas, y un discurso *afro-pragmatista o afrorealista*, que ha intentado ponderar ambas visiones.
- Sin embargo, lo importante en los últimos años es que parece que se ha conseguido incidir en la idea de deconstruir la imagen monolítica y especialmente derrotista sobre África para mostrar las complejidades y la pluralidad de la realidad política, social, económica y cultural.

### **2. LA RADIOGRAFÍA DE LA SEGURIDAD, LOS CONFLICTOS Y LA PAZ HA CAMBIADO SUSTANCIALMENTE:**

- Se ha producido un notable declive en el número de conflictos, atribuible a una mayor presencia e intervención en este ámbito, pero que aún despierta muchos dilemas.
- El análisis de los conflictos ha ido más allá de los discursos reduccionistas sobre la identidad y la codicia, para señalar aspectos políticos, internacionales y transnacionales de fondo: se ha consolidado un nuevo diagnóstico mucho más equilibrado.

- Mayor protagonismo en la gestión e intervención de los conflictos por parte de los organismos regionales y por parte de la UA, pero dependencia de los recursos externos y en cierta parte de las agendas internacionales.
- No queda clara la interrelación entre todas estas iniciativas institucionales que tienen fuerza y movilizan una gran cantidad de esfuerzos y recursos y las iniciativas de base locales, a veces muy desligadas de la gestión institucional.
- La intervención en los conflictos africanos parece tener un doble déficit importante: se tiende a excluir a estas voces, métodos y cosmovisiones - dificultad de integrarlas-, así como la agenda de género y un mayor papel de las mujeres en estos procesos.
- El papel de los organismos y actores internacionales indica un gran interés en apoyar muchos de estos procesos, pero pone de relieve, como en el caso de las operaciones de paz, la persistencia de las agendas domésticas a la hora de tomar decisiones.

### **3. LAS SOLUCIONES AFRICANAS A LOS PROBLEMAS AFRICANOS HA GENERADO UNA ARQUITECTURA LOCAL MUCHO MÁS INTERVENCIONISTA, PERO QUE PRESENTA PROBLEMAS DE FONDO:**

- Ha generado un arquitectura a nivel continental y regional sin precedentes, más protagonismo- con todas las limitaciones.
- Déficits técnicos, logísticos, de financiación ... a priori difíciles de resolver y que marcarán la pauta de intervención en los próximos años.
- Déficits de fondo que plantean intervenciones que vayan más allá de la gestión o estabilización de conflictos –es decir, la dimensión de la seguridad tradicional- y profundicen en los ámbitos de la prevención de conflictos, de la seguridad humana, etc.

### **4. EL ESCENARIO DE PAZ Y SEGURIDAD ESTÁ CAMBIANDO RÁPIDAMENTE, APARECEN NUEVOS RETOS...**

- Los contextos post-conflicto han conseguido cierta estabilidad pero plantean nuevos retos que apuntan más al ámbito socioeconómico... las desigualdades y los conflictos relacionados con este factor parecen un nuevo reto de seguridad importante.

- La *securitización* del desarrollo y el *desarrollismo* de la seguridad: el diagnóstico de los estados fallidos puede también caer en visiones reduccionistas que terminen por condicionar unas pautas de actuación muy militarizadas y lejos de afrontar los aspectos más socioeconómicos.
- En este tipo de contextos, sin embargo, fenómenos como las redes de narcotráfico en África occidental pueden tener un impacto imprevisible y reconfigurar las dinámicas de conflicto en muchos países que están saliendo de un conflicto bélico.
- Hay que analizar también el impacto de los "nuevos" actores en el continente: India, pero especialmente China, los cuales están reconfigurando las relaciones con los países occidentales y generando nuevas dinámicas sur-sur con algunas luces, pero también con algunas sombras e incertidumbres.

**5- EN DEFINITIVA, ANTE LA IMAGEN MONOLÍTICA QUE SE HA PRESENTADO SOBRE LA REALIDAD POSTCOLONIAL AFRICANA, LOS ÚLTIMOS AÑOS INDICAN IMPORTANTES TRANSFORMACIONES QUE HAY QUE SEGUIR ANALIZANDO.**